

GACETA DE TENERIFE

Año VIII DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION Número 2087

OFICINAS: SAN FRANCISCO, 7. Número suelto, 5 céntos. Id. atrasado, 10. Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Precios de suscripción y tarifas, véanse en 6.ª plana. TELEFONO: Num. 425. Jueves 3 de Mayo de 1917

La exportación de papas

Ofrecíamos en nuestro anterior artículo, seguir ocupándonos sobre este tema tan interesante para el pueblo consumidor, para la clase agricultora y ante todo y sobre todo para los exportadores. Por eso hoy, firmes en nuestros propósitos de velar por los intereses generales del país, insistimos en la cuestión.

Como era de esperar, nuestro artículo ha sido objeto de los más opuestos comentarios, según eran consumidores o exportadores los que tales comentarios hacían. Y, mientras aquellos se alborozaban, tal vez muy prematuramente, creyendo ya un hecho la rebaja de precio de aquel importante artículo, los agricultores, y muy principalmente los exportadores, se apresuraban, quizá también demasiado precipitadamente, a combatir nuestro criterio contrario a que se permita llevar a cabo la exportación de aquel tubérculo.

Como decimos, tanto la alegría de los unos como la oposición de los otros, nos parece un tanto precipitada.

Si cupiera suponer buena intención y voluntad en las clases directoras, más que probable sería que, ante el toque de alarma, que la prensa tinerfeña toda ha dado, aquellos elementos directores tomarían a pecho el partido del pueblo y en consecuencia podrían todo su innegable influencia al servicio de las clases necesitadas, condenadas hoy día a reducir a un límite incompatible con la satisfacción de sus necesidades orgánicas más perentorias, su ya sobradamente reducida alimentación.

Que no combatimos por fines políticos la intervención en este asunto de nuestras Autoridades, lo demuestran de modo irrefutable los hechos.

Ante el tardamente previsto problema de la alimentación, nuestros gobernantes estimaron preciso crear un nuevo organismo administrativo: Las Juntas de subsistencias.

Cumplieron estas con los fines para que fueron creadas?

Habien los hechos.

En Tenerife, como en nuestro anterior artículo decíamos, aquella Junta intervino el próximo pasado año, y, cumpliendo con la letra de la ley, hizo saber a los exportadores de papas que solo se autorizaría la salida de este artículo, sobre la base de quedar asegurada su existencia en Tenerife en cantidad bastante para cubrir las necesidades de la población, a un precio en venta no superior a 18 pesetas el saco.

Si la obligación de los llamados a imponer el cumplimiento de las leyes se redujera a hacer respetar la letra de las mismas, ninguna acusación tendríamos que hacer en este caso particular. Los acaparadores y exportadores de papas, atendieron las indicaciones de las Autoridades que en este asunto intervinieron y el precio de 18 pesetas el saco fué respetado. Pero, por cuanto tiempo? Por todo el que se precisó para embarcar la última caja destinada para la exportación. Es decir, por unos cuantos, por muy pocos días.

Lo que luego sucedió todo el mundo lo sabe: las papatas llegaron a venderse a 32 pesetas el saco. Y entonces, que, como ahora, al decir de ciertos individuos, la gran abundancia de tan preciado artículo hacía precisa la exportación, nos encontramos en pocos días ante el grave problema de que nuestro proletariado se veía precisado a suprimir también aquel alimento que constituía la base de sus frugales comidas. El por qué de esto, todo el mundo lo sabe. Atentas solamente nuestras Autoridades a cumplir con la letra de la ley, su ética acomodaticia se conformó con la hoja de parra de un abaratamiento ficticio y del momento. El interés verdadero que por complacer a los amigos sentían, venció al otro interés de «titre fixe» de su decantado amor al pueblo; y ni sus ojos vieron que salían más papas de las que en realidad sobraban, ni sus oídos percibieron la protesta que las clases necesitadas elevaron al darse cuenta de la inhumana subida de precio de aquel artículo.

Quiere esto decir que los elementos componentes de la Junta de subsistencias de Tenerife, sean los únicos responsables del hecho que se denun-

cia? No. La Junta de subsistencias de aquí, como la de Madrid, la de Barcelona y las de las demás provincias españolas, solo pueden ser acusadas de haberse prestado a hacer el juego a los legisladores políticos de la nación.

Las leyes que no se inspiran en un verdadero criterio de moralidad, solo sirven para poner en la picota del ridículo a los encargados de velar por su cumplimiento.

Y esto es lo que ha sucedido en este caso.

No han fracasado las Juntas. Ha fracasado la política que las creó.

El primer tiro partió de un ilustre tinerfeño: Delgado Barreto. Luego se le sumaron Paraso, Azcárate, Rosales, etc. etc. Y desapareció para siempre aquel engendro cuya efímera vida solo sirvió para poner de relieve el estado de putrefacción de la desdichada política reinante.

Quiénes serán ahora los encargados de regular los precios de los artículos de primera necesidad?

No lo sabemos. Pero si como sospechamos esta fiscalización se deja en manos de políticos, la inmoralidad irá en crescendo y el desamparo de los intereses del pueblo continuará como hasta la fecha.

No se trata de perjudicar los intereses, muy dignos de ser respetados, de nuestros agricultores. Nada de eso.

Ni nosotros ni nadie puede protestar de que los productores pretendan vender su cosecha de papas al módico precio de 6 pesetas el quintal. De lo que protestamos, y protesta la prensa toda que en fin de cuentas no hace sino acoger la protesta del pueblo, es de que, gontes desaprensivos, mercaderes sin conciencia, hagan pagar al infeliz proletariado 30 céntimos el kilo de papa! como «Diario de Tenerife» decía en su número del día 30 de Abril.

«Los cosecheros, afirman que habrá patatas este año, para padre, para madre y para la buira, o lo que es igual: para satisfacer las necesidades del país y para tapar la boca de los extraños.

Muy bien. Convenido ¡Cuidado con eso! Demos por sentado que existen patatas para todos y que sobren.

Peró si la abundancia es tanta que amenazan podrirse de no exportarse ¿en qué consiste que aquí escaseen hasta el punto de estarlas comprando a 30 céntimos el kilo?

Esto decía «Diario de Tenerife» y esto mismo decimos todos.

Hay patatas de sobra? pues que se exporten y ojalá que tal exportación le produzca a Tenerife todos los millones que para remediar su triste condición precisa.

Peró que para que unos cuantos negociantes egoístas engorden se condena al pueblo a morir de hambre, eso nunca, jamás lo consentiremos sin nuestra más enérgica protesta.

Asegúrese el precio permanente de las papas a 18 pesetas el saco como la ley manda y luego expórtese toda la cantidad que quieran esos señores que tan calurosa, desinteresada y juiciosamente defienden la exportación.

Peró mientras aquel precio no se consiga GACETA DE TENERIFE persistirá en la campaña «pro-humildes».

DE COLABORACION

POETISAS

(Para el señor Martin Scheroff, en donde se hallare.)

Lei su cuentecito titulado «Poetisas», que como «cuento del domingo» publicó GACETA DE TENERIFE en su número del 29 de Abril, y me hizo tanto tilin, que me he decidido a dedicarle estos renglones como vindicación de la clase, apesar de que no sé en absoluto quien es Vd., ni si vegeta en este precario mundo, o es ya hueso, el accidental del Purgatorio; pero de todos modos, estoy ya puesta a escribir, y cuando a mí me da este ataque, no hay quien me detenga.

¡Pobrecitas poetisas y que mal las quiere Vd! y yo por lo mismo ¡nadá que me he empeñado en que haga usted las paces con ellas, aunque solo sea porque resalte más el gracioso tipo de la Serafinita Berruguete de su cuento, quedando como excepción del género de poetisas...

Que su Serafinita, o alguien análogo, existe, yo no lo pongo en duda; no señor; ¿pero por qué esa poetisa no supiera surcir los calcetines encomendados a su cuidado, vamos a creer que

las demás poetisas sean iguales? ¡ay no señor, que eso se lo garantizo yo con toda formalidad!

La Serafinita de su cuento no sería poetisa, aunque hiciera versos, malos indudablemente; porque para ser poetisa de veras, precisa tener talento, y esa del cuentecito no lo tenía ni en grado mínimo, pues que si lo hubiese tenido, sabría, como lo sabemos las que lo tenemos gracias a Dios Nuestro Señor (así, sin modestia) que lo primero que hay que hacer, y hacer bien, es lo que de obligación nos haya puesto Dios en la vida; y aunque eso de los calcetines no esté muy claro como obligación impuesta por Dios, es por lo menos un «derivado», (llamémoslo así,) de la obligación en que están todas las señoras que dirigen casa, de ser buenas amos de ella. ¿Va Vd. comprendiendo? Serafina Berruguete era indudablemente una malhechora de la poesía, como los hay en todos los oficios y artes, pero de ninguna manera una poetisa. La poetisa para serio, vuleo a repetirlo, tiene que tener talento, y la que no hace lo que debe, no lo tiene; la poetisa soltera y sin obligaciones, hace lo que le place, porque a nadie debe dar cuentas; como lo hace la pianista soltera o la aficionada a la pintura, que aunque se pasen el día dedicadas a su arte, para ellas hacen; pero la mujer casada de talento, que Dios le ha adornado con sensibilidad para apreciar lo bello, y con facilidad bastante para expresarlo en verso, hace de esos dotes divinos un adorno para su educación social; un oasis para descansar de los trabajos y penas de la vida; el vaso de agua que refresca la sed de una faena dura, y en último caso y en expresión más vulgar, un entretenimiento con el cual, de noche, después de acostar sus hijitos, puede pasar el rato sin temor de molestar a los vecinos; como pasa al aficionado al piano o al violín; ¡se hacen tan calladito los versos...! Me dirá Vd.—¿y si los publican?—Si los publican y no quiere uno leerlos, dobla la hoja, pero al vecino o vecina pianista (que hoja se le dobla...? ¡la de la partitura...?)

Muchas, muchísimas, ¡forman legión! son las señoras que no solamente no son poetisas, sino que no pueden escribir una carta a la mamá, sin llenarla de faltas de sintaxis y ortografía; ¡bastantes buenos ratos me han hecho a mí pasar cartitas de esas y no por ser tan poco escritoras las pobres, eran más amas de sus casas que la propia Serafinita Berruguete, de su chistoso cuentecito, y sin tener a veces desahogada posición que se le permitía, llevan a su casa la costurera para surcir los calcetines del marido que trabaja y paga, y ama para los niños, y dos o más criadas, para que la señora tenga tiempo de darse aire por las plazas, sin los nenes, para que no la molesten, ni estorben a su elegante continente... Y crea Vd. que es mejor, y mucho más inofensivo, escribir un soneto, con o sin estrambote, y por muy estrambótico que sea, allá al «atardecer» (escribo ahora en estilo de poetisa), y cuando se terminaron los quehaceres de la casa, que ponerse, como muchas que no son poetisas, hablando de balcón a balcón de todo el infeliz que pasa por delante y no dejando pellejo sano en dos leguas al contorno. ¡Vivid en paz, bienaventuradas pseudo-poetisas, que con la ilusión de que lo sois de veras, escribis inocentadas sin murmurar del prójimo! y gloria a vosotros, a las verdaderas poetisas, que después de educar a vuestros hijos, y hacer la vida lo más llevadera posible a los que os rodean, y ahorrar el dinero de vuestros maridos haciéndolos los trajes y los sombreros, os queda aun inteligencia, gracia y espíritu divino suficiente, para expresar en verso, lo que de hermoso encuentran vuestros almas en lo que ha salido de la mano de Dios!

Y, créame Vd. señor Martin Scheroff; pídale Vd. al señor, si aun está Vd. en este mundo, con algunas poetisas, de esas de talento, que saben trabajar, querer, sufrir, ahorrar, sacrificarse por todos, hablar sin decir necedades, y hasta coser muy bien los calcetines, y que como digno remate escriben versos que llegan al alma, en vez de algunas de las que odian los versos, e ignoran todo lo ignorable, menos el arte de murmurar de sus amigos, envidiarlos a todas, y gastar con lucimiento lo que ganan o deben sus desgraciados maridos.

Una lectora de «Gaceta de Tenerife» que escribe y cose.

La piedra de Su Santidad

Para el monumento al Corazón de Jesús en el cerro de los Angeles

Es tan de Dios esta obra; tiene tan puesta en ella su complacencia, que no hay circunstancia ni detalle que no lo patencie y demuestre con claridad meridiana!

Primero, el entusiasmo desbordante, frenético, avasallador, cundiendo por todos los ámbitos de España, inflamando las almas, hiriendo con violencia las imaginaciones, sugiriendo ideas de grandezas que habían de tener representación plástica en algo que representara fuerza con menoscabo del ideal... luego, el espíritu, enflorándose del alma, haciéndola sentir e inspirándose cómo materialmente había de ser representado lo que dió en llamarse «sublime idea», que no fué otra que la de levantar un trono de amor en el corazón mismo de la patria al Corazón amorosísimo de Jesús, rodeado de la humanidad santificada y en la actitud dulcísima de aguardar con los brazos abiertos a la humanidad que aspira a santificarse.

Y ese es el monumento cuyas obras de erección ya han comenzado en el cerro de los Angeles, y que en plazo a no más tardar de un año (que es lo formalmente contratado) admirará el mundo entero, mucho por el valor artístico que al proyecto ha dado el arte reconocido del escultor y del arquitecto, Sres. Marinas y Mauras, más, mucho más, infinitamente más, porque cada una de las piedras de ese monumento es un corazón ofrendado al Corazón de Dios, y porque el monumento todo representa el sentir, el anhelo unánime de este pueblo privilegiado, lleno sí, de defectos y de lacas, pero sano de corazón, de fe arraigada, tan arraigada que le redime y le salva.

La suma y compendio, algo así como un plebiscito de las familias católicas españolas, que han consagrado y consagran sus hogares, ha de ser ese monumento del cerro de los Angeles, decía en sus incesantes predicaciones, con las que acaba de enervar al pueblo de Madrid, el ferventísimo apóstol del Corazón de Jesús padre Mateo Crawley, y así es, con la circunstancia singularísima de que a ese plebiscito, a que ha concurrido personal y espléndidamente, contribuyendo con 5.000 pesetas, S. M. el Rey, ha querido la paternal benevolencia de la Santidad del Papa felizmente reinante Benedicto XV adherirse, no sólo bendiciéndole y colmándole de gracias estupendas, como la de la Porciúncula permanente, sino en la forma que dice la siguiente carta:

«Nunciatura Apostólica. 16 de Abril de 1917.

Excelentísima señora duquesa de la Conquista, presidenta de la Junta Central para la erección del monumento al Sagrado Corazón de Jesús en el cerro de los Angeles.—Excelentísima señora duquesa: Cumpló el venerado encargo de comunicar a V. E. que nuestro Santísimo Padre el Papa Benedicto XV se ha dignado acceder al piadoso y devoto deseo, manifestado por esa Junta Central, de que se coloque en el monumento que se erigirá al Sagrado Corazón de Jesús en el cerro de los Angeles una piedra con su paternal generosidad, quiere el mismo sufragar los gastos necesarios. Me honro en reiterar a la excelentísima señora duquesa el testimonio de mi alta consideración.—Monseñor Ragonese.»

¿Que duda cabe, pues, ni haber puede, de que Dios quiere que haya comenzado a transcurrir para esta amadisima patria, la hora del triunfo en las conciencias y en los espíritus, con el alboror de ese benditísimo día del reinado social de Jesucristo?

¿Que duda cabe, y cómo no rendir se a la más dulce y consoladora convicción de que el Corazón amorosísimo de Jesús, en los mismos pavorosos momentos de su tremenda justicia con otros pueblos y naciones, ha querido derramar sobre este pueblo nuestro raudales inmensos de misericordia, inundándole, anegándole de su amor infinito, como si en el mundo protervo sólo este rincón de España quedase aferrado a la fe de su Evangelio,

abrazado a la enseña santa de la Cruz, abismado en los misterios tiernísimos de su Sagrada Eucaristía...?

¡Oh, sí! ¡Que desde hoy ese cerro de los Angeles sea, no el lugar determinado de un municipio y de una provincia, sino el lugar venerado, centro de atracción de los amores de toda la patria española, punto esencialmente nacional, el oasis en que en el triste peregrinar de la vida puedan los españoles todos, sin trabas ni cortapisas, encontrar el agua refrigerante para su sed ardiente de justicia en la fuente saludable y abundantísima de la vida que Dios ha querido abrir allí por mano de su Vicario en la tierra!

CRONICAS DE LA GUERRA

Inseguridad estratégica

Ha sido el triunfo de Hindenburg: la inseguridad estratégica de sus rivales, porque los caudillos no sólo ganan batallas con lo que hacen, sino también con lo que no dejan hacer. Si Hindenburg hubiese conservado sus líneas primitivas en tierras occidentales, los aliados hubiesen iniciado con impetuoso empuje un choque violentísimo en la Alsacia, buscando no sólo el retroceso de la línea, sino su ruptura para con-eguir penetrar a modo de cuña en el boquete que lograra su presión, pero Hindenburg se adelantó a los planes de sus enemigos y los anuló emprendiendo un extraño repliegue que obligó a franceses e ingleses a seguir el movimiento en busca de lo desconocido, con la interrogante del misterio.

Desde este momento no hubo ya seguridad estratégica posible, el único dueño de la iniciativa era von Hindenburg, había que plegarse en todo momento a sus designios tácticos; si sus fuerzas se movían, había que moverse tras ellas no perdiendo nunca el contacto; si las huestes teutonas ofrecían batalla, había que acceder a sus planes, donde y cuando quisieran; cuando cedía voluntariamente el terreno sin ánimo de luchar, preciso era aceptar silenciosamente aquella premeditada donación y recoger aquel infructuoso talado, desmantelado, arrasado, y cuando, en cambio, ofrecía firme resistencia en una posición, era menester preparar el asalto con todas las reglas y preceptos bélicos que le son forzosamente inherentes: bombardeo continuado y eficaz hasta acallar las baterías rivales y hasta destruir todas las fortificaciones de fensivas, y luego acción impulsiva y enérgica de la infantería sacrificando vidas en enorme caudal y proporción, por conseguir el dominio de un pedazo de terreno falto de hábito de vida, sin rastro de poblado ni asomo de elementos defensivos, todo confundido en un informe montón de escombros y ruinas.

Cuando el defensor lo estimó útil para su disciplina, contraatacó, y esta nueva fase de la pelea aumentó con mucho la inseguridad estratégica de los asaltantes, que no podían tener tranquilidad, dada la indole y pujanza del bravo enemigo, ni aún después de haber conseguido con un supremo esfuerzo el triunfo de la dominación de una zona de terreno. En este mismo frente occidental, mientras por otro estaban viendo siempre, y en tal creencia siguen, que el audaz enemigo se les re volvia en ofensiva vibrante y reaulta, y la esperaron junto a la aguardar todavía en el sector que encuadraba entre Arras y Vailly, y la sospechan en el frente de Flandes, y la temen en los sectores de la Champagne. Y si examinamos lo que acontece en los demás frentes y sectores de lucha, veremos que Cadorna no se atreve a moverse de sus líneas de defensa, porque de un momento a otro desde hace algún tiempo espera el ataque a fondo de sus rivales; y en el extenso frente ruso rumano, Brusiloff no intentará reanudar aquella sangrienta e inútil ofensiva impetuosa de la primavera última, porque tomarse objetivo resultado de las tropas coaligadas de los Imperios centrales. Y hasta Sarraill en el infranqueable círculo de hierro en que voluntariamente se encerró suspende sus escasas é improductivas iniciativas, porque sobre el ala izquierda de su ejército se cierne el peligro de los franco tiradores. Por todas partes irremediablemente aparece la inseguridad estratégica de los ejércitos de la Entente.

Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para S. flores y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades. Se reforman los sombreros de paja y fantasía, quedando exactamente como nuevos, los ya usados. Para el o cuenta con máquinas especiales. En fantasía, gases y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (antes Sol) 55.

El torpedeamiento del "San Fulgencio"

Un encuentro afortunado.—Hospedaje de la oficialidad y los marineros del "San Fulgencio".—Una discusión íntima.—Hablando con el capitán López.—Detención del "San Fulgencio".—Se salva la tripulación.—El gasto del barco.—La ruta forzosa del "San Fulgencio".—Oficio del comandante del submarino a la tripulación del buque español.

En estos momentos consideramos nosotros de un interés extraordinario conocer por información directa lo que había ocurrido al vapor "San Fulgencio" y nuestros reporteros se dedicaron a procurar datos para que nuestros lectores pudieran formar juicio exacto del hecho que apasionando, a gran parte de la opinión española sirve de base para conmovir a toda ella hondamente.

Uno de nuestros compañeros tuvo la fortuna de encontrar en la mañana de hoy a una persona que, por todos conceptos, nos merece entero crédito y que, al conocer nuestros propósitos, se expresó en los siguientes términos:

—Yo puedo facilitar a usted los datos que desea; respondo de su exactitud, y sólo pido, por razones que usted comprenderá, conociéndome como me conoce, que se guarde el incógnito con respecto a mi persona.

Nuestro compañero ofreció a su interlocutor la reserva que demandaba, con fundado motivo, para la procedencia de esta información, y LA CORRESPONDENCIA MILITAR, que jamás buscó éxitos periodísticos poniendo en riesgo sus indiscutibles prestigios de periódico serio, recoge la conversación sostenida por su redactor, y que en los extremos fundamentales coincide con lo publicado por otros colegas.

Nuestro oportuno y espontáneo informador nos dijo lo siguiente:

«En el correo de Cartagena salieron ayer, viernes por la noche el capitán, los oficiales y la tripulación del vapor "San Fulgencio". Todos ellos llegaron por la mañana de Irún, y desde la estación se dirigieron al hospedaje preparado de antemano.

El capitán del referido barco, don Jaime López, y los oficiales S. es. Aznar, Zaragoza, Lluch, Linares, García y Verdú se alojaron en el Hotel Inglés, y los marineros en una casa de viajeros situada en la misma calle de Echegaray, titulada Las Ocas, en el número 7, frente a dicho hotel.

Desde el mismo momento de la llegada hasta la salida del tren han estado los marineros convenientemente vigilados para que persona alguna pudiera acercarse a ellos, y asimismo en el Hotel se tomaron las precauciones convenientes para que ni el capitán ni los oficiales fueran visitados por periodistas.

Según tengo entendido, la Compañía armadora del barco hundido envió a un representante suyo a Madrid, que llegó en las mismas horas en que los naufragos terminaban el viaje emprendido desde Irún. Este

representante no traía, al parecer, más misión que imponer el silencio más absoluto a los tripulantes del "San Fulgencio".

Se explica de este modo que varios periodistas que acudieron al Hotel Inglés durante el día de ayer no hayan podido tener la fortuna de entrevistarse con el capitán u oficiales del "San Fulgencio" ni siquiera saber con exactitud dónde se encontraban.

En la casa de viajeros "Las Ocas", como he dicho, estaba alojada la marinería del "San Fulgencio". Pues bien: los marinos discutieron sobre la salida del barco de Inglaterra; hablaba uno de la validez del salvoconducto alemán; otro marinero replicaba que este salvoconducto solamente había podido surtir efectos para el viaje de ida antes de la declaración del bloqueo alemán. Un tercero argüía que la Compañía les había ordenado salir del puerto inglés a sabiendas del peligro que corrían, habiéndoseles dicho en Inglaterra que los barcos españoles podían salir ya de las aguas inglesas. De que esta discusión se sostenía se dio aviso al Hotel Inglés, y uno de los oficiales, subiendo rápidamente, e impuso silencio a los marineros, raso dándoles la orden terminante del capitán de no hablar con nadie, no recibir visita alguna y no comentar entre sí, ni mucho menos discutir, el suceso por el cual se encontraban en la corte.

Yo puedo afirmar que de esa amarga discusión se desprendía que el "San Fulgencio" salió de Inglaterra por orden de la casa armadora, sin saber los tripulantes el riesgo que al emprender el viaje corrían.

Con el capitán del "San Fulgencio" se pudo hablar por fin, cuando el tren iba a marchar para Cartagena, D. Jaime López, que es un perfecto lobo de mar, de ademanes bruscos, de rostro cetrino, de estatura mediana, se expresó con la franqueza característica en nuestros bravos marinos.

El Sr. López empezó manifestando que el 19 de Enero salió con el "San Fulgencio", cargado de fruta, de Cartagena. El capitán llevaba el salvoconducto alemán para conducir su barco libremente a Inglaterra. Una vez verificada la descarga comenzó a tomar carbón en el puerto inglés de Newcastle, de donde salió el día 24 de Marzo. El cargamento se componía de 2.029 toneladas de carbón con destino a Barcelona. Hasta el 5 de Abril navegaron sin novedad: ese día fue cuando, en plena zona de bloqueo y frente a Burdeos, el "San Fulgencio" se vio de pronto detenido por un submarino que ocultaba su número y su pabellón. El submarino disparó un cañonazo, e inmediatamente el capitán del barco mandó parar y poco después hizo al submarino la señal convenida de barco parado.

El sumergible siguió disparando ocho o diez cañonazos, cuyos proyectiles no causaron ni un daño a la tripulación, que se componía de 25 hombres.

Al "San Fulgencio" se aproximaron después algunos tripulantes del submarino, los cuales exigieron del capitán la documentación del barco,

obligándole más tarde a enviar cuatro tripulantes para recoger un saco de bombas. Al enseñar el salvoconducto alemán que había servido para el viaje de ida a Inglaterra dijeron riéndose los oficiales del submarino que ya no tenía ningún valor para el viaje de vuelta.

Acto seguido ordenaron los alemanes que se lanzaran dos botes al agua y que en ellos se embarcara la tripulación, cosa que así se efectuó, dándose el caso también de que los tripulantes del sumergible se llevaron el gato que iba a bordo del buque, como mascota, porque les daba lástima que pareciera ahogado.

Una vez que la tripulación había abandonado el vapor, se separaron de él una milla, y entonces los alemanes le torpedearon, desapareciendo el "San Fulgencio" en pocos momentos, al oscurecer de aquella tarde. Antes de que el submarino hundiese al vapor, el capitán dice que vio que los alemanes sacaron del barco los viveres que había y se los llevaron. Según manifiesta el capitán, lo único de que se escaseaba a bordo era de patatas, que constituyen la alimentación principal de los marineros.

Después de diez y seis horas de navegar en los botes fueron recogidos por el velero de pesca "Cerez Le gre", de la matrícula de Les Sables d'Olonne.

El Sr. López, que es natural de Villajoyosa, fué preguntado por qué desde Newcastle hasta el sitio del torpedeamiento había navegado constantemente por la zona peligrosa en vez de salir de ella por el camino más rápido y corto, para llegar a España con toda seguridad, y contestó:

—La Casa armadora nos había dado la orden de pasar por el Canal de la Mancha; además, no me era posible llegar a España sin hacer escala intermedia, porque los ingleses se negaron a darnos los viveres indispensables para este largo viaje. Por esta razón tuvimos a la fuerza que hacer escala en Brest. Allí se nos indicó que debíamos seguir la ruta a lo largo de la costa francesa.

Luego se preguntó al capitán algunos detalles sobre la zona bloqueada, e hizo una descripción, no muy perfecta, declarando al mismo tiempo que no estaba orientado sobre los límites exactos de dicha zona; todo lo que sabía de ella era por haber visto casualmente un dibujo en un periódico. No sabía nada más de la zona mencionada.

Interrogado sobre si la Casa armadora le había dado datos exactos sobre la zona bloqueada, contestó negativamente, añadiendo que tampoco había estado necesario informarnos más amplias, porque en Newcastle se le había dicho que Alemania había prometido que podían salir sin peligro alguno los buques españoles de los puertos ingleses. El capitán no sabía que esto era un error lamentable, y repitió otra vez que no había recibido indicación en ese sentido, y que la tripulación del vapor no había conocido el peligro a que se exponía. Tampoco había recibido ninguna información sobre el caso por parte del cónsul de España de Newcastle. Don Jaime López se quejó sobre todo de que el buque había sido torpedeado sin previo aviso, y de que él y sus tripulantes no habían sabido absolutamente nada de que Alemania había declarado que hundiría sin previo aviso a todos los buques que entrara en la zona peligrosa.

Cuando se estaba sosteniendo esta conversación con el capitán del "San Fulgencio", se acercó un caballero, que resultó ser el representante de la Casa armadora, que en el enterarse de lo que se hablaba, manifestó que ayer mañana, acompañado del capitán, había ido a la Embajada alemana a presentar una protesta, «no por

haber hundido el buque, sino por la forma en que se efectuó el hundimiento». La Casa armadora agregó dicho representante—no protestó del torpedeamiento, sino del procedimiento y del trato de que fué objeto la tripulación.

El primer oficial del "San Fulgencio" manifestó que suplicó también al comandante del submarino que remolcase a los botes, a lo que respondió el comandante que el no tenía inconveniente ninguno en recogerlos a todos a bordo, solamente que tardaría mucho tiempo en llegar, pues el submarino iba a Escocia y después a Alemania.

(De La Correspondencia Militar).

Ecos de Sociedad

Día de días
Hoy celebra su fiesta onomástica la encantadora y distinguida Srta. Cruz Logandio y Clavijo, hija de nuestro respetable amigo, el comandante de Artillería D. Sergio Logandio. Le deseamos muchísimas felicidades.

Próximas bodas
El 17 del mes de Junio, se celebrará en esta Capital, el enlace de la simpática y distinguida Srta. María Luisa Aguilár y Vilches hija del Comandante de Estado Mayor, D. Felino Aguilár e Hipólito, con el apreciable joven D. Francisco González Palenzuela.

Enfermos
Se encuentra muy mejorado de la enfermedad que ha tenido, el respetable Sr. D. Benjamín Miranda padre político de nuestro amigo, el capitán de Artillería, D. Francisco Bonnin y Guzmán. Nos alegramos.

Saludo.
Hemos tenido el gusto de saludar, a nuestros amigos D. Egeberto Alvarez, médico de la Victoria y don Gaspar Pérez Belle, propietario de Arico. Bienvenidos.

Viajeros
Ha marchado para el Hierro, con objeto de pasar una temporada, el joven don José Padrón.

Se ha marchado para Arafo, acompañado de su hijo, el rico propietario de dicho pueblo don Gonzalo Cruz.

De la Gomera ha llegado a esta capital don Roberto Carrillo.

En el vapor "Delfín", hace viaje hoy, para la Península, con objeto de pasar una temporada en Madrid, acompañado de su distinguida esposa, la Sra. D.ª Julieta Verdugo, nuestro

querido amigo, el comandante de Artillería, D. Rosendo Mauriz.

Con objeto de examinarse en la Escuela Superior de Guerra, se embarca hoy para la Península, el joven oficial de Infantería don Carlos Cabrerizo y Romero, hijo del Gobernador civil de esta provincia. Feliz viaje.

Destinos

Ha sido destinado a Madrid, nuestro respetable amigo, el Auditor de Guerra, don José María Muñoz Repizo que prestaba sus servicios en esta capital.

Lamentamos la ausencia del distinguido funcionario que durante su estancia en esta, se ha captado generales simpatías e innumerables amistades. Le deseamos feliz viaje.

GANGA

Se vende una mesa de comedor, un espejo de buena luna y dos cuadros. Darán razón en la calle de la X número 7.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores Médicos

Anexa a la Casa de salud del Dr. Rodríguez López Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos. Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

Für die Hälfte des Preises zu verkaufen Spamers ill Weltgeschichte 10 Bände reich illustriert mit Register. 9 Calle Obrero (4 Caminos)

Depósito de Loza

En combinación con diversas fábricas se ha establecido en la Calle de Imeldo Seris 91 y 101 un depósito de loza en clases de las más corrientes, en escudillas, tazas, platos, jarros, vajillas, lavabos, etc. etc.

Para ventas al por mayor dirigirse a José Benítez Figueroa Comisiones Representaciones

Espárragos Trevijano

Se prefieren a lo fresco

A los buenos fumadores

La fábrica de cigarros y cigarrillos "Victoria" de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos. Esta casa regala por cada diez cajillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.

Pruebe Vd. los cigarrillos "Victoria" y se convencerá que son los mejores.

Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

FOLLETÍN DE "GACETA DE TENERIFE" (43)

EL BUEN PAÑO....

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

—Ni a tí tampoco, que eres su prima y el ojito derecho de tu tía Clara—contestó la del Abogado, con la misma natural indiferencia de su interlocutora, pero con la misma buena intención. Y se quedaron calladas como dos estatuas y mirándose mutuamente, como dos panteras. Habían procurado herirse y se habían herido de muerte, aunque sin dar la cara. Esto era poco todavía para Carlota, y se permitió este desahogo.

—Me parece a mí que va a haber muchos micos en El Tomillar con respecto a tu primo.

—Pues lo siento por tí—contestó la Alburquerque.

—¡No llores por mí, hijas de Jerusalén!—replicó Carlota con rabiosa

chunga y entre carcajadas que sabían a la otra a tragos de vivagre de yema:—¡llores tú por tu cuenta, porque lo que toca el tuyo va a ser el mico padre.

—Con eso tendré uno. Pero si cada novio que se va hay que contarle por un mico, tú podrías a estas horas tener una piara de ellos que no cupiera en la marisma.

—En cambio tú no has tenido quien te haya dicho en toda tu vida ni por ahí te pudras. Es más: ni lo tendrás: y... ¡algo teudrá el agua cuando la bendicen!

—¡Carlota!... ¡que estoy ciega!... —Pues cómprate unas gafas.

—Basta,—respondió en el paroxismo de la ira la Alburquerque, poniéndose de pie, empujando la jabonera y dispuesta a estrellársela a la otra en mitad de la cara. Y, como ésta viese el pleito mal parado, echó a huir la puerta, tan de prisa, que, agarrándose el vestido en la chapa de níquel de uno de los tiradores del tocador, se hizo «un siete» como para ella sola, y dejó caer de camino una

mesa de bambú que soportaba un perro de china que Juanito había traído a su prima; de no se qué feria, y que se hizo mil pedacitos al chocar contra el suelo.

—¡Me alegro!—dijo la Alburquerque, al ver el siete de la del Abogado.

—¡Me alegro!—dijo la del Abogado, al ver hecho trizas el cachivache de la Alburquerque: pero tan simultáneamente llegaron a decirlo, que cualquiera que hubiese estado escuchando no hubiese percibido más que un zóncame.—¡me alegro!

XVI

En que la cosa, sobre ir de veras, va más de prisa de lo que el lector se figuraba.

Cuando Juanito Ibáñez llegó a su casa, terminada la comida en la de su tía, saludó a D. Agustín, que leía la correspondencia en el despacho; se entró en su habitación; se desnudó en un santiamén, y se tendió en la cama

cuán largo era, con intenciones de darse un hartazgo de dormir, que hiciera época en los anales de su vida de dormilón impempenente, empedernido y demás predicados que cuadren al que ha menester diez horas de sueño diarias, que eran las que él necesitaba, mucho más en un día como aquél, siguiente a una noche de vigilia, como la de la víspera.

Casi traspuesto estaba, cuando sintió en la puerta un golpecito, que desde luego conoció que era de su padre. Se levantó en el atalaja en que se encontraba, descorrió el pasador de la puerta para dejar paso franco a Don Agustín, y, torcándose a tenderse, se cubrió con la sábana para recibir decentemente la visita que el caballero se disponía a hacerle, a juzgar por los preliminares de encender un cigarrillo, mirar fijamente por espacio de unos segundos al soñoliento mozo y empezar a decirle, no sin haber girado la vista por toda la habitación, como para cerciorarse de que nadie más que ellos dos solos estaban en la pieza:

—Y de juicio, como siempre: ¿no es así?

—¿Por qué lo dices?

—Porque parece, hombre, que te has puesto el que tenga la gente que traerte siempre en boca.

—Pues no sé porqué.

—¿A qué fuiste ayer tarde al Romerito?

—Pues a lo que se va: a echar una cana al aire y a divertirse un rato.

—¿Y a lucir de camino una buena moza!... ¿no?

—Sí se terció...

—Y en cambio se deja a una señorita, hija del mejor amigo de tu padre, como Celia Valdés, para que la visite... su papá cuando venga por ella.

—Es que yo pienso ir.

—Pero es que has debido ir desde que vino, como lo has hecho siempre, y ni la pobre chica merece ese desvío, ni es de caballeros como yo quiero que seas tú, esa conducta con las señoras.

—Bueno: pues iremos esta tarde si tú quieres.

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA PRENSA ASOCIADA

PENINSULA

La opinión de Dato

Madrid, 2. — Los amigos políticos del expresidente del Consejo señor Dato dicen que éste se encuentra conforme con el discurso del señor Maura en la parte referente a la neutralidad.

La campaña antineutralista. — Observaciones de «ABC»

El diario «ABC» cree que aún no teniendo el Gobierno el propósito de llevar al Parlamento la cuestión internacional, será difícil evitar que la exaltación antineutralista suscite en las Cortes tema tan peligroso con repercusiones temibles en el orden público y acaso en la unidad de la mayoría. Por estas razones el Gobierno hará bien en pensarlo antes de consultar esa iniciativa.

El Rey a Sevilla

El sábado próximo se va el Rey a Sevilla, regresando el lunes.

A la reserva

Se ha firmado el pase a la reserva del General de división González Montero.

Ascensos

El brigadier Fridrich y el Coronel de Infantería Rosal, han sido ascendidos al empleo inmediato.

Nombramiento

El Coronel Moreno ha sido nombrado Director de la Academia de Caballería.

El Dos de Mayo en Madrid

Se ha celebrado en esta Corte la fiesta cívica religiosa conmemorativa de la gloriosa fecha de la guerra de la Independencia.

Ante el obelisco que guarda los restos de las víctimas del Dos de Mayo celebró el santo sacrificio de la Misa el Obispo de Madrid-Alcalá.

El acto resultó brillantísimo. Concurrieron las autoridades civiles y militares y un gentío inmenso.

De la guerra

ALEMANIA

Gran derrota de los franceses en la Champagne

La batalla del día 30 de Abril. — Los franceses dirigen sus ataques contra el Monte Alto y Monte Cuña. — Las columnas de asaltantes francesas son destruidas por la artillería alemana.

En el Monte Pöehl fracasan también los franceses.

Berlín, 2. — El Estado Mayor General comunica:

El nuevo gran ataque que los franceses hicieron el día 30 de Abril en la Champagne y que fracasó con muchas pérdidas fué preparado con un vehementísimo fuego de artillería e iniciado con varios ataques parciales contra el Monte Alto y Monte Cuña, los cuales fueron rechazados todos sangrientamente.

Ya antes del ataque dirigió nuestra artillería su fuego destructor contra las trincheras enemigas, que estaban llenas de tropas de infantería, causando así antes del ataque principal muchas bajas a los franceses.

Después de un nuevo fuego de tambor violentísimo se verificó a las dos de la tarde el ataque cerrado principal francés contra nuestras posiciones de las alturas al norte de Prosnes hasta el oeste de Vaudeincourt, donde en una extensión de 11 kilómetros fueron lanzadas nuevas fuerzas francesas con gran empuje contra nuestras posiciones.

Por nuestro fuego fueron las columnas asaltantes destruidas en muchos sitios durante su avance y obligadas a retroceder.

En otros sitios, donde los franceses habían logrado penetrar en nuestras trincheras, fueron inmediatamente echados fuera otra vez con granadas de mano por contraataques nuestros.

En el primer ataque con las masas asaltantes francesas perdimos nuestras posiciones en el Monte Alto, situadas 4 kilómetros al norte de Prosnes, pero nuestras tropas hicieron enseguida un contraataque y no sólo echaron del Monte Alto otra vez a los franceses, que se defendían desesperadamente, sino avanzaron más allá de nuestras primitivas posiciones, causando al enemigo grandes pérdidas.

También en el Monte Pöehl sufrieron los franceses una gran derrota.

Después de un nuevo fuego de tambor violentísimo intentaron los franceses de nuevo al anochecer y durante la noche con el empleo de nuevas fuerzas, traídas rápidamente, hacer cambiar la suerte de la batalla en su favor, pero a pesar de un enorme gasto de municiones y los mayores sacrificios de sangre fracasaron también estos ataques por completo; toda nuestra primera línea quedó en nuestras manos después de combates enconadísimos.

Así acabó también esta nueva ofensiva con una gran derrota de los franceses.

Combates parciales en el Aisne

En el Aisne tuvieron lugar solamente combates parciales, que terminaron ventajosamente para nosotros.

Infructuosos ataques de las tropas inglesas en el sector de Arras

En el sector de Arras no emprendieron las quebrantadas tropas inglesas ningún ataque de importancia; nuestro eficaz fuego de destrucción retuvo a las columnas inglesas en sus trincheras.

Solamente contra nuestras posiciones cerca de Avion avanzó, protegida por el humo, una fuerte patrulla inglesa, que fué sangrientamente rechazada.

Igualmente hicimos fracasar por un contraataque un intento de los ingleses de penetrar en nuestras posiciones al norte de Monchy.

Después de estas tentativas infructuosas disminuyó bastante el fuego en todo el frente de Arras.

Las pérdidas inglesas entre las aldeas Oppy y Roeux

Se confirma que en los días 28 y 29 de Abril han sido en extremo graves las pérdidas del enemigo.

Solamente en el estrecho sector entre las aldeas Oppy y Roeux, a juzgar por el gran número de muertos, que cubren el terreno del combate y fueron contados, deben ascender las pérdidas inglesas entre

muertos y heridos a mucho más de 20.000.

Las pérdidas alemanas en el Aisne

Inmediatamente después de la ofensiva francesa en el Aisne del 16 de Abril, comunicó el Alto Mando francés, que en aquel día habían cogido 10.000 prisioneros alemanes, cuyo número hicieron aumentar bastante de día en día.

Hasta ahora no fué posible a nuestros generales terminar el recuento de las tropas, que han tomado parte en las batallas de aquellos días.

Resulta de estos encuentros, que de nuestras fuerzas del frente del Aisne se deben considerar como desaparecidas desde el 16 hasta el 28 de Abril en total unos 7500 hombres; resultan por tanto inexactos los números de prisioneros publicados por el Alto Mando francés.

RUSIA

114 generales relevados

Petrogrado 2. — El ministro de la guerra ha girado una visita al frente de batalla.

Como consecuencia de esta visita han sido destituidos solamente en el frente sudoeste 23 generales.

En conjunto van relevados 114 generales.

INGLATERRA

Contra la política del Almirantazgo

Londres 2. — Se anuncian varias interpelaciones en el Parlamento para combatir la política desechista defensiva del Almirantazgo.

La cuestión de Irlanda

Hasta que no regrese el jefe del Gobierno Lloyd George del viaje que va a emprender en breve, no se harán declaraciones relacionadas con la cuestión de Irlanda.

FRANCIA

El Rey Constantino en peligro

París 2. — Según las últimas noticias recibidas de Munich, el general Sarrail tiene un acuerdo secreto del Gobierno francés, autorizándole para detener al Rey Constantino de Grecia en cuanto posea las pruebas de que ha intervenido en los actos de sus partidarios contra la Entente.

El Rey de Grecia será enviado a Francia.

París, oficial

En la región Chemin des Dames hubo gran actividad de ambas artillerías.

Ataques parciales

En el frente de Cerny Hurtebise y Craonne el enemigo realizó varios ataques contra nuestras trincheras y pequeños puestos, los cuales fueron rechazados por el fuego de nuestras ametralladoras y granadas.

Fuego de artillería

En la Champagne, durante la noche alcanzó gran intensidad la lucha de artillería, sobre todo en los sectores, monte Cornille y monte Alto.

Seguimos progresando

Logramos algunos progresos en Sparges, donde nuestros destacamentos penetraron por varios puntos en las líneas alemanas destruyendo sus obras de defensa.

Cogimos material de guerra.

En la Lorena

Actividad de patrullas hacia Montal y Ambermesnil. Hicimos prisioneros.

La guerra aérea

En la noche del 30 al primero, una de nuestras escuadrillas de bombardeo lanzó numerosos proyectiles sobre varias estaciones y establecimientos militares de la región de Laon Venzieres y Rethel, observándose incendios.

ULTIMA HORA

Para la escuadra

Madrid 3. — Se ha firmado un decreto creando en el ministerio de Marina un centro de estudios y proyectos para la construcción de los buques de guerra.

La del frente inglés

La comisión militar española que ha ido al frente inglés, ha cumplimentado al Rey, en compañía del ministro de la Guerra, informándole de su misión.

Palos, tiros y otros exesos

Dicen de Barcelona que los radicales intentaron celebrar en la Casa del Pueblo un mitin intervencionista.

Cuando notaron la presencia de los sindicalistas enemigos de la intervención, suspendieron el acto, cruzándose disparos, palos y silletazos.

Resultó herido un sindicalista.

El Gobernador y el Alcalde acudieron inmediatamente al lugar del hecho.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 2.

Teatro de guerra occidental

Ejército del príncipe Ruperto de Baviera: Cerca de Arras, en ambas orillas del Scarpe, la actividad de artillería varió en intensidad.

Delante de nuestra línea de combate cerca de St. Quintin hay diariamente pequeños combates de nuestras vanguardias con tropas enemigas avanzadas. Fué muchas veces bombardeado St. Quintin. Ayer la catedral fué alcanzada por 5 blancos.

Ejército del Kronprinz: En el Aisne, en el canal Aisne-Marne, en la Champagne entre Sillery y la llanura de Suippes continuó con pocas interrupciones la lucha de artillerías, alcanzando una violencia extrema entre Soissons y Reims.

Anoche, cerca de Berry-au-Bac, en el Brimont y al este de Courcy, destacamentos exploradores franceses fueron rechazados.

En la Champagne por la mañana el fuego alcanzó una intensidad fortísima, durando varias horas. Poco después del mediodía se estableció el ataque francés entre Prosnes y Auberville.

Nuevas divisiones habían llegado para arrebatarlos la posición de altura al sur de Nauroy y Moronvillers. La resistencia tenaz de nuestras tropas, hizo fracasar el asalto.

Después de dura lucha los regimientos badenses, sajones y brandemburgueses han mantenido por entero sus posiciones. El enemigo sufrió graves pérdidas.

Otro ataque por la noche al sur de Nauroy no pudo mejorar el descalabro anterior sufrido. Ayer fueron derribados en lucha aérea 22 aviones y otros tres lo fueron por nuestros cañones antiaéreos.

Tres de nuestros aviones de combate, atacaron un grupo de 5 globos cautivos franceses al noroeste de Reims, derribándolos todos ardiendo.

Ludendorff
Der erste General-Quartiermeister.

De la Agencia Router

Gibraltar, 2.

Frente asiático

Mesopotamia oficial. — Comuníquese que el 18 Cuerpo de ejército turco se hallaba el Viernes atrincherándose a ambos lados del Ti-

gris quince millas al norte de Samarra.

Se ha sabido que este Cuerpo durante los combates de los días 18, 21 y 22 de Abril perdió unos cuatro mil hombres.

La lucha en Francia

Haig. — Los ataques enemigos a las nuevas posiciones entre Monchy le Preux y el río Scarpe fueron completamente rechazados. La artillería enemiga se ha mostrado activa a ambos lados del Scarpe.

Gran actividad aérea el Domingo y por la noche. Fueron arrojadas bombas con todo éxito detrás de las líneas enemigas observándose numerosos incendios.

Fueron derribados diez aeroplanos alemanes y otros diez derribados sin gobierno. Quince de los nuestros no han regresado. Llevamos a cabo con todo éxito un raid anoche al norte de Iprés.

Comunicado francés. — Violentos combates de artillería entre San Quintin, el Oise y Chemin des Dames. Después de una violenta preparación de artillería en la Champagne la infantería francesa por la tarde atacó las líneas enemigas a ambos lados del monte Cornillet.

Nos apoderamos de numerosas líneas fortificadas de trincheras en una profundidad de quinientos a mil metros.

Además avanzamos las líneas en las vertientes de Monte Alto hasta la carretera Manroy-Moronvillers.

Continúa el violento combate de artillería. Los aviones franceses derribaron cuatro aeroplanos alemanes y otros seis aviones.

La lucha de artillería continúa en Troyon y Hurtebise. Ayer hicimos cuatrocientos prisioneros.

Noticias alemanas

Radiograma oficial alemán. — Los ingleses atacaron cuatro veces la villa de Oppy la cual sigue en nuestras manos. Se calcula que las pérdidas inglesas el Sábado fueron de seis mil además de mil prisioneros y cuarenta ametralladoras.

Diez tanques fueron destruidos. Rechazamos los ataques franceses a Berry au Bac, Brimont norte de Reims.

El enemigo perdió el Sábado once aeroplanos y el Domingo veintitres además de tres globos cautivos.

Salón Nivaria

La excelente impresión que en nosotros produjo la aparición en escena de Alicia del Pino, la noche de su debut, vióse anoche plenamente confirmada.

Se trata de una linda mujer de ojos expresivos, joven, bella y de maneras distinguidas.

Desde el primer momento se adueñó de todos, dándonos a entender que teníamos delante de nosotros a una verdadera artista, que no era una de tantas cancionistas que sin arte ni belleza audan por esos escenarios de jando mal parados el arte y la moral.

Sus «toilettes», que la transforman en artístico bibelot, en el que todo es bello, son de suma elegancia.

Su repertorio es extenso, culto y original. Son sus cuplés expresivos y armoniosos y en ellos pone una mímica especial la gentil Alicia, que encanta al «respetable».

El éxito alcanzado, fué completo. Nosotros creemos que ha sido merecido y que de cuantas artistas de «varietés» han desfilado por nuestros escenarios, esta es la más distinguida y delicada.

Hasta ella hacemos llegar nuestros aplausos, modestos si, pero sinceros, unidos a los muchos que en las dos noches que lleva actuando ha conquistado.

Curiosillo.

Luchas canarias

En la Plaza de Toros de esta Capital, se anuncia para hoy a las 3 y media de la tarde un emocionante encuentro de luchas, organizado por la Asociación de luchadores laguneros y el Fomento de luchas canarias de esta Capital.

De público se hacen grandes comentarios por conocer el resultado de este encuentro, por ser los contrincantes luchadores de fama y entre ellos existir elementos verdaderamente artistas.

La exportación de frutas
Agencia canaria en Cádiz

Nuestro distinguido amigo D. Angel Carrillo y Fragozo ha fundado en Cádiz una Agencia que estará regentada por el antiguo receptor y vendedor de frutos, D. Isaac Martín.

El objeto principal de esta Agencia canaria, es atender a la recepción y reexportación de las frutas que se le encomiendan, para todos los puntos de España y Africa, bien por vapor o por ferrocarril, remitiendo los artículos a las personas y plazas que previamente indique el remitente, o haciéndolo esta Agencia a sus correspondientes cuando aquella designación no se haga.

Sabidos son los grandes abusos que se vienen cometiendo en los muelles de Cádiz, especialmente con los frutos de procedencia canaria, pues ha habido partidas que a las 24 horas de estar sobre ellos les han robado un 30 o 40 por 100 y para esta noble faena destrozan la mayoría de los envases.

Esta Agencia, pues, cuenta con personal propio y activo que se encuentra en el muelle desde la llegada del buque conductor, ocupándose de la recomposición de los envases que lleguen en mala condición y evitando los robos en aquellos frutos que le sean confiados.

Cuenta también con magníficos almacenes situados cerca del muelle y plaza del Mercado, en la calle Santo Cristo, 7 y 8, y con un vendedor de los más activos y bien relacionados con los compradores de esta plaza.

Cuando una partida de frutos llegue mal, como ocurre desgraciadamente con mucha frecuencia, especialmente con los plátanos, esta Agencia cuenta con los medios suficientes para sacarles el mejor resultado posible.

Asimismo adelantará los fondos necesarios para la reexportación de los frutos que se encomiendan, pasando la nota de gastos al destinatario; pero si no fuese reembolsada por éste inmediatamente, girará por su importe a cargo del remitente dueño del fruto, quien será siempre el responsable de los gastos que en sus remesas se ocasionen.

Los derechos que esta Agencia devengará por los frutos que se le remitan para su expedición, son de pesetas 0.25 por bulto, siendo de cuenta del remitente, los gastos del transporte y otros que necesiten la mercancía.

En los que se remitan para su venta por la Agencia, se cobrarán los gastos y comisión acostumbrados en la referida plaza.

Por demás está decir que deseamos al querido amigo Sr. Carrillo todo género de prosperidades en su nuevo negocio que indudablemente ha de redundar en beneficio evidente de nuestro importante comercio de frutas, necesitado hoy más que nunca de nuevos mercados.

En el Recreativo

Para hoy jueves 3 de Mayo se anuncia una matinee a precios baratísimos con «La Viejecita» y bonitas cintas cinematográficas.

A las 8 y media de la noche, sección doble en la que se pondrán en escena «La alegría de la huerta» y «Carceleras».

Y a las 10 y media sección sencilla especial, poniéndose la revista lírica, «Música, luz y alegría» (estreno).

Notas militares

Licencias

Le ha sido concedida licencia de 4 meses para Barcelona y Suiza al capitán de Infantería D. Juan Rodríguez López.

—Para Madrid, para asuntos propios, se le ha concedido también una licencia de dos meses al primer teniente de la Reserva de Canarias don José Gutiérrez Penedo.

Destino

De la Gomera ha sido destinado a prestar sus servicios en esta plaza el Capitán de Infantería D. Pedro Murrillo.

Real licencia

Se le ha concedido, para contraer matrimonio con doña María Hardison Wouter, al capitán del mismo cuerpo, don José Aguilar Torre Vildosola.

De viaje

Hoy embarcan para la Península el Comandante de Artillería, don Rosendo Mauriz; el primer Teniente de Ingenieros, don Emilio Vejo Castro; el segundo Teniente de Infantería, don Luis Carranza; el oficial tercero de Intendencia, don Gabriel Pujol, y el Mayor de Intendencia, don Angel Escalona de P. z.

Para la Gomera embarca asimismo el Capitán de Artillería, D. José Maldonado.

Por toda España

Gratitud a la Cruz Roja

Fallecimiento de una ilustre dama canaria

La Laguna (Tenerife).—En toda Canarias, y especialmente en la buena sociedad tinerifeña, ha sido sentido el fallecimiento de la virtuosa y noble dama ilustrísima señora doña Nicolasa Benítez de Lugo, esposa del ilustre historiador canario y profesor de esta sección universitaria, don Manuel de Ossuna y Van den Heede, y nieta de los marqueses de la Florida.

Con objeto de someterse, en su grave dolencia, al tratamiento de especialistas médicos, la respetable dama, en compañía de su esposo, marchó a Madrid en Febrero último, y durante la estancia en la corte fué objeto de las mayores atenciones por parte de la numerosa colonia canaria que allí reside y de distinguidas personalidades de la aristocracia madrileña.

Agravada en su enfermedad la señora de Ossuna por efecto de los intensos frios que por aquellos días dejáronse sentir en la corte, se dispuso el regreso a Tenerife de la ilustre dama; pero la importancia de su dolencia hacía necesario una serie de extraordinarios cuidados en cuanto se refiere al traslado de aquella del hotel a las estaciones ferroviarias por donde tuvo que pasar, y, por último, al puerto de embarque para Canarias.

En esos trabajos, quedó, una vez más, patentizada la humanitaria organización de la Cruz Roja Española, hacia la que guarda eterna y profunda gratitud el señor Ossuna, por los valiosísimos y oportunos servicios que prestó a su gloriosa esposa.

Debido a las órdenes del digno secretario general de la Cruz Roja en Madrid, don Juan de P. Criado Domínguez, una ambulancia de dicha benemérita Corporación trasladó a la señora de Ossuna a la estación del Mediodía, con los más exquisitos cuidados. Avisado desde Madrid oportunamente, el digno delegado de la Cruz Roja en Sevilla, el general don Polión Zuleta, acudió éste a la estación, con personal apto y atentísimo a sus órdenes, trasladando primeramente a la señora de Ossuna al hotel y después a la estación, al dirigirse a Cádiz, donde también el delegado de la Cruz Roja en esta última capital andaluza, el contraalmirante don Esteban J. Almela, prestó idénticos servicios al frente de la ambulancia, hasta dejar a la señora de Ossuna convenientemente instalada en su camarote del transatlántico «Buenos Aires», en el que hizo el viaje al puerto de Santa Cruz de Tenerife.

En la capital de Canarias, el delegado provincial de la Cruz Roja, don Antonio Vivanco, dispuso que la ambulancia efectuase el desembarco de la señora de Ossuna con las más solícitas precauciones, y acto seguido su traslación a esta ciudad de La Laguna, donde a los pocos días ocurrió el fallecimiento de la virtuosa dama, desgracia que ha sumido en profundo dolor el feliz hogar del insigne historiador tinerifeño.

Divulgados por el señor Ossuna los citados caritativos servicios de la sección de la Cruz Roja Española de Madrid, Sevilla Cádiz y Santa Cruz de Tenerife, se hacen aquí grandes elogios de la benemérita Corporación, de los que yo me complace hoy en ser intérprete por medio de estas líneas.

Así como en reiterar mi más sentido pésame al señor Ossuna por el fallecimiento de su gloriosa esposa de la que hadicho lo siguiente: «El Imparcial» de Santa Cruz de Tenerife: «De alma sinceramente devota, corazón profundamente cristiano y de fe arraigadísima, en las prácticas de la caridad tenía uno de sus más nobles ejercicios, enjugando muchas las grimas, algunas veces a costa de sacrificios que los deudos y amigos pudieron apreciar en su justo valor. Podía decirse que nació para practicar esa nobilísima virtud, para caminar por ese bello sendero en que el amor al prójimo va derramando las flores del consuelo y de la resignación para recoger los dulces perfumes de la gratitud.»

X. X.

(De La Acción).

Banda del Hospicio

Programa de las obras musicales que en la calle de Eduardo Cobián y con motivo de celebrarse la fiesta de la Cruz de San Agustín, ejecutará dicha banda en la noche de hoy, de 8 y media a 11, las siguientes piezas:

- 1. «Marcha de las mandolinas», (1.ª vez); J. Franco.
2. «El clavel», vals; M. San Miguel.
3. «Violetas», habanera; M. San Miguel.
4. Follas canarias; J. Daranas.
5. «Minerva», polka; J. Pastor.
6. «Fiesta nocturna», gran treta militar con cornetas; J. Franco.

DE CABILDO

Licencia

El Consejero de este Cabildo Insular, D. Arturo Sansón y Pons, solicita le sean concedidos dos meses de licencia por tener que ausentarse de la Capital.

Recurso

El Sr. Gobernador Civil remite a informe de la Comisión Permanente el recurso de alzada interpuesto por D. Balbino Pérez Estévez, vecino de la Orotava, contra la multa que le impuso el Alcalde de aquella Villa, por infracción de los artículos 46 y 162 de las ordenanzas municipales.

Prohijamiento

El vecino de la villa de Icod don José Fernández Bautista, ha solicitado de la misma Comisión se le conceda prohibir un exposito de los acogidos en los Asilos de Beneficencia de esta Capital.

No hay sesión

Con motivo de la festividad del día no celebrará hoy sesión la Comisión Permanente de este organismo.

De Hacienda

Libramientos para mañana

D. Francisco Alvarez, D. José María Díaz, D. Pedro S. de las Casas, D. Leopoldo de la Rosa, D. Jacobo Carli, doña Carmen González, don Luis C. Macho, D. José de Armas y Sr. Tesorero de Hacienda.

Desde Viena

(De nuestro servicio especial)

Las gestiones de paz.—El fermento político.

Mientras el ministerio austriaco del Conde Clam-Martinitz es apuntalado y el ministerio húngaro del Conde Tisza resiste malamente los fieros combates de Andrassy y Karoli, la clase obrera del Imperio se reúne para demandar vastas reformas políticas que den a las clases populares una intervención eficaz en los asuntos públicos.

El Congreso celebrado el día 8 por los obreros húngaros es la consecuencia inmediata de la revolución rusa. Desde 1913 no se había reunido la oficial democracia de Hungría. Al congregar se ahora lo primero que declaran es que el pueblo húngaro necesita indispensablemente la libertad política.

«Menos libertad tenemos hoy nosotros que tenían los rusos antes de la revolución» dice el manifiesto. Y añade que la democratización de Hungría será hoy un paso decisivo hacia la paz. Las aspiraciones obreras alcanzan a todos los aspectos del liberalismo político; reclaman la abolición inmediata de todas las restricciones que sufran los derechos populares, el reconocimiento pleno del derecho de reunión y de asociación la libertad de la prensa, el sufragio universal, la responsabilidad del Gobierno ante el Parlamento... Claro está que este programa no es nuevo es tan antiguo como la oficial democracia, pero la Corte húngara, los orgullosos señores feudales de la Monarquía de S. Esteban nunca hicieron gran caso de las aspiraciones democráticas de las clases populares. Celosos de su poder social y político han estado siempre tan prontos a defenderlo contra las pretensiones igualitarias como a velar por la autonomía del reino que solo, solo ellos gobiernan definitivamente. Pero ahora las circunstancias son otras. El ejemplo del rey de Rusia, obligado a ofrecer reformas democráticas de será ser seguido por el emperador austro-húngaro en ambos reinos. Las clases directoras de estos imperios se dan ya buena cuenta de que estos sistemas antridados y privilegiados no pueden en modo alguno subsistir después de la metamorfosis operada en el Imperio moscovita. El problema es esencialmente el mismo para Austria que para Hungría.

A la vez que los socialistas húngaros celebran en Congreso una representación del socialismo de ambos países formada por Adler, Seitz y Kaminer de Austria y Gasmy y Valtner de Hungría asistía a una reunión del Comité de la Social democracia pública su adhesión a las conclusiones de la reunión en las cuales se afirma la necesidad de que la guerra salga asegurado el imperio de la democracia y se envía un saludo cordial a los revolucionarios rusos. No hay que decir que en todos estos documentos obreros se hacen instituciones calorosas para que se emprendan gestiones de paz sobre la base de excluir toda idea de anexión y de indemnización de guerra.

Conocidos son los trabajos del Conde Czernin, y la labor realizada de acuerdo con él, por ciertos elementos populares, cerca de los revolucionarios rusos, hasta ahora con poco éxito. Estas gestiones son bien acogidas por el país; últimamente el Conde

Czernin ha recibido a comisiones de tres poderosas federaciones industriales que han venido a felicitarle; pero después de la acogida de las palabras del Conde en Rusia nadie se hace ilusiones de llegar a una paz separada. Es preciso no olvidar el carácter de la revolución rusa; es sin duda, un inmenso movimiento político y también nacionalista.

La revolución se hizo contra los traidores que querían apartar a Rusia de su interés nacional y del cumplimiento de sus deberes de lealtad. Las que llevaban esas negociaciones tan duramente cortadas, están hoy en prisión; ¿cómo imaginar que la revolución podría reanudarlas? ¿Dónde están los nuevos Petropoff y Sturmer capaces de intentarlo?

Todo eso es absurdo. Solo hay una manera de que los rusos se decidiesen no a hacer una paz separada, sino a influir—sin duda decisivamente—para acordar la paz: Sería que en las potencias centrales se operase una transformación semejante a la de Rusia. En este punto el manifiesto del Comité de obreros y soldados estaba bien explícito.

Pero... no hay señales por ahora de que la condición sine qua non está próxima a realizarse.

Zerkoe.

Viena, Abril de 1917.

Banda Municipal

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media de la noche.

Primera parte

- 1.º «Trompas del Bosque», Marcha; R. S. José.
2.º «Vaya Chól...», Habanera; R. Alvarez.
3.º «Czardas n.º 1», Michielis.
4.º «Couplés populares». Selección; Marquina.

Segunda parte

- 5.º «Pavana de Luz», Henna; S. Miguel.
6.º «Lohengrin», Selección; Wagner.
7.º «El Abanico», Paso doble; Sabaloyes.

NOTICIAS

Según opinión de un sabio doctor, dos amigos íntimos hallábanse al borde de la tisis, merced a la vida de crápula y licenciosa del uno y al excesivo trabajo comercial del otro. Ambos se sentían aniquilados, sin fuerzas y con un decaimiento impropio de la juventud.

La vejez prematura empezaba a dibujarse en su rostro y hubiese hecho progresos sin la entereza del doctor, que les impuso, como única ánora de salvación, el uso de los célebres Hipofosfitos Salud. El efecto fué tan rápido como inmensa la gratitud de los dos amigos, hoy verdaderos propagadores de los Hipofosfitos Salud. Único aprobado por la Real Academia de Medicina, 27 años de crecientés éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

En el sorteo que mensualmente celebra la acreditada Camisería New England sita en la Plaza de la Constitución ha correspondido el premio del mes de Abril al ticket número 508.

El poseedor de él pueda pasar a recoger el regalo que concede la citada Camisería.

IMPORTANTE

Almacenes «El Siglo» de Barcelona

El viajante de estos acreditados Almacenes pone en conocimiento de su numerosa clientela que teniendo que visitar varias poblaciones de estas islas, para muy en breve cerrará la exposición muestrario última novedad de confecciones para señoras, caballeros y niños de zapatería, relojería, tejidos, ropa blanca, géneros de punto, casimires etc., etc., que tiene instalada en el local de costumbre Calle Castillo 42 Tienda (frente a máquinas Singer.

Previo aviso pasará a enseñar muestras a domicilio. Horas de Exposición de 8 mañana a 10 noche.

Arrendamiento.—Se arrienda la finca «El Chapatal» situada en esta costa al lado del Convento de las Asuncionistas; mide tres fanegadas de extensión, estando una de ellas cultivada de platanera en producción. Para informes, en la casa calle Canales núm. 11 de esta ciudad.

Plátanos se realiza a módicos precios en racimos y desmanillados, procedentes de la fértil zona del valle de Orotava. Teobaldo Power, 21.

En Monóvar (Alicante) ha fallecido el respetable señor don Estanislao Brotons Pérez, tío de nuestro distinguido amigo el Teniente Coronel de Artillería señor Brotons. D. E. P., y reciban sus familiares nuestro sentido pésame.

En la Casa de Socorro municipal se ha prestado durante el pasado mes de Abril los servicios siguientes: Enfermos asistidos a domicilio, 9; accidentes e orridos, 120; partos y abortos asistidos, 6; reconocimientos de enajenados, 3; reconocimientos de cadáveres, 1. Total de servicios: 139.

Señorita peninsular recién llegada con carrera de maestra se ofrece para dar lecciones a domicilio con enseñanza de toda clase de labores y bordados incluso a máquina de escribir y desea colocación de mecanógrafa. Darán razón en la Administración de este periódico.

Pólvora de barreno.—Informará don Nestor de la Torre en Santa Cruz y los pirotécnicos señores Dávila y Mateos, en Güimar.

Se alquila la casa calle de Teobaldo Power núm. 12. Informarán en la de Alfonso XIII núm. 26.

Una señora lava continuamente su ropa interior. ¿Por qué no lava su corsé, prenda más interior que otras que dá a su lavandera? El corsé Naty lavable se iguala a las demás prendas porque puede lavarse, de venta Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

SANTIAGO GONZALEZ Sastre

Alfonso XIII número 75.

Se necesita un local amplio, a ser posible en sitio céntrico, propio para un gimnasio. Ha de tener, cuando menos, cinco metros de altura. Diríjase ofertas a Antonio Alvarez, Sto. Domingo 19.—Teléfono 369.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 3

La Invencción de la Santa Cruz, Patrona de esta Ciudad, Capital de la provincia de Canarias.

Santos de mañana, día 4

Santa Mónica, viuda.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misas rezadas de 8 a 8 y media, el rosario y letanía rezados, novena e himno cantado al Patriarca San José y cultos del Mes de Mayo.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas de 8 a 8 y media a las 5 de la tarde, el rosario, letanía cantada ejercicios propios del Mes de Mayo y cánticos a la Virgen por distinguidas señoras.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario, letanía cantada, ejercicios propios del mes de Mayo, versos cantados a la Virgen, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada; a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

Ermita de San Telmo.—A las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

La misa y oficios divinos de mañana son de Santa Mónica, viuda, con rito doble color blanco.

Después de leído no tire Ud. el periódico; préstelo a un amigo y «Gaceta de Tenerife» se lo agradecerá.

Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería.

Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio.

Profesorado competente. Pidense regístrante.

Callao de Lima 27.

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

«El Debate» con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.

Gran descubrimiento científico

Curación de la TUBERCULOSIS

Por medio de los Sueros que prepara la Sociedad UNIVERSUS (Barcelona)

SAT 1 SAT 2 SAT 3

Es el único elemento eficaz para prevenir y curar todas las afecciones producidas por el terrible bacilo Koch. Lo confirman los éxitos obtenidos, y todos los señores Doctores que han aplicado dichos sueros están altamente satisfechos de sus admirables resultados.

DE VENZA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Representante exclusivo para las Islas Canarias J. M. BALLESTER...Castillo, 61, bajos..Santa Cruz de Tenerife, quien facilitará al que lo solicite prospecto doctrinal gratis.

Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.

LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.—Depositario exclusivo para las Islas Canarias, don José Farfán. Farmacia Tacoronte Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

FUERA CANAS, SIN TEÑIRLAS

NI ARRANCARLAS

GRAN INVENTO "BRILLANTINA INDIA" SIN GRASA

Producto antiséptico compuesto de raíces indias aromáticas.

Único que por medio de proporcionar al cabello jugo (cuya falta produce la cana) le devuelve en pocos días su color primitivo o lo hace prevalecer en el que ya se tenga si se empieza a usar antes de perderle.

Este producto no se parece a ninguno de los ya conocidos en cuanto a su composición, pues ésta es sólo de componentes vegetales, y en cuanto a su resultado, es el único que sin ser tinte y por consiguiente, sin perjudicar nada en absoluto ni manchar, puede hacer conservar una cabellera limpia, abundante y juvenil. Hace desaparecer la caspa herpe y demás enfermedades del cuero cabelludo. Como loción no la hay más agradable, pues deja el pelo limpio, con exquisito perfume y brillo natural.

Su empleo es sumamente sencillo; puede aplicarse con las manos puesto que no mancha, y después rizarse quien así lo desee.

También produce los mismos efectos en la barba y bigote.

Precio: 4 pesetas frasco.—De venta: Droguerías Filpes, Espinosa, Ramírez Filpes, Farmacias: Lid. Martín Espino, Sánchez Lahorra, Barbería Acevedo Dorta y Bazar X. DEPOSITO AL POR MAYOR.—Julio Blancas Laforet.—San Clemente núm. 5.—Santa Cruz de Tenerife.

ANUNCIOS PREFERENTES

Por tener que ausentarse su dueño.—Se venden dos fincas, ambas propias para plantaneras; una en el barrio de Iguete de San Andrés, con cabida de un tercio de fanegada y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegadas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, gallinero y utensilios, estanque y ararjes, bajo los acueductos de embales de Tahodio, Roque Negro y Aguirre. Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

Don Pedro Schwartz.—Alquila, separadamente, e da uso de los pisos de su casa, calle del General Antequera, número uno duplicado. Pueden visitarse todos los días laborables desde las 12 a las 15.

Lecciones.—De solfeo y piano a domicilio. Precios económicos. San Roque, 44

Maestro Superior.—Con larga práctica en la enseñanza, se ofrece para dar clases particulares de primera y segunda enseñanza. Darán razón en la calle de Imeldo Serís, 91-93, piso segundo.

Habitaciones se alquilan dos amuebladas, independientes, en el mejor sitio de esta Capital. Informarán en esta imprenta.

LUIS FRAGA GARCÍA
Médico-Cirujano.—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vista y de los niños. Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

Se vende.—A precio económico la casa de la calle de Santo Domingo núm. 21, esquina a la Calzada de la Noria; toda o la mitad. Darán razón en la calle de Ferrer núm. 28, o en la finca de Macario.

Se alquila.—La Casa situada en la Calle Beth-necourt Alfonso esquina a Eduardo Cobián. Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

Postizos y adornos de cabeza.—En la calle del doctor Allart (antes Sol número 40), la señorita Carmen Suárez Molina, confecciona pelucas, biselée, castañas, bucles. También tije y repina postizos, a precios sumamente módicos.

Avisando con anticipación se hace cargo de aquellos trabajos que se le encomiende, con toda prontitud y esmero.

DR. ALLART, 40.

En el Rincón, de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar. Razón en esta Imprenta.

En el valle de la Orotava.—Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica.

En la misma dará razón, señora Misani.

Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino.

Para informes en esta Imprenta.

Se venden dos casas en sitio muy céntrico de esta población. Informarán don Manuel Santaella, Corredor de Comercio.

En la calle Santiago número 89 se lava y plancha ropa de hombre con esmero.

Se vende.—Un sepulcro en el cementerio de San Rafael y San Roque. Informarán en esta Imprenta.

Compro: Muebles de despacho (mesa, sillas, estantería y mesilla suplementario), un lavabo de mármol y un banco.

En la Librería Católica darán razón.

BULGARIA

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891
En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes terrestres y Valores. Delegación General para España.

Alcalá, 40.—MADRID

Capital social	1.500.000'00 Francos.
Capital desembolsado	1.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1913.	22.508.517'73
Primas cobradas en 1913.	26.216.414'09

Acepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos.

Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías.

Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.

— FRANCISCO DE P. BERGILLOS —

Callao de Lima 7

Teléfono, núm. 301.

Agencias en todos los puertos de mar.

Oficina de compra y venta de Plátanos

Se **COMPRAN** plátanos al por mayor y se **VENDEN** al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.

(Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: Cerebrina Fournier simple y bronurada, Comprimidos de Vichy, Comprimidos de Globeol, Yodolose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Mourry, Elixir histogenol Maline, Carmine Lefranc grande y pequeña, Estafila simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplas lumiere, Ampollas de electargol, Ampollas de Electroseloniun, Pildoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

3'50 PTAS. BOTELLA.

PARA LAS MADRES QUE GRIAN
PARA LOS CONVALECIENTES
PARA LOS DÉBILES
Y PARA LOS ANÉMICOS

Está indicadísimo el poderoso tónico y fortificante **VINO ONA** del Dr. ARISZEGUI

EL VINO ONA NO ES ALCOHÓLICO, NI ESTÁ ALCOHOLIZADO.
DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É
INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

LOECHES
PENAGALLO AGUA MINERAL NATURAL

DEPURATIVA
ANTIHERPETICA

PURGANTE EL MAS SUAVE
PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.
PROPIETARIO: LUIS SANZ
DIRECCION Y DEPOSITO: MONTERA, 29. BAJO. TEF 11-70

Venta en todas las Farmacias y Droguerías
Depósito general para las Islas Canarias
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

"LOS ALICANTINOS"

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.

Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza "Pilsen" se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantequilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.

Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

F. PRATS
CORSETERIA A MEDIDA

Imeldo Serís, 41 (A) frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porta. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

Cooperativa Civico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Rambla del General Gutiérrez núm. 21.

Fermin Palma Garcia

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosalvarsan. Gratia Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, números 26. Informarán calle de la Rosa número 26, 2.

V. Sierra Ruiz

Médico Cirujano

Ex Interno del Hospital Clínico de Zaragoza

Consultas de 2 a 4

Gratuita para los pobres los Martes, Jueves y Sábado a las mismas horas.

Asistencia a partos

PARTICULAR 2.ª - Núm. 2 (Barrio de Salamanca)

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Diríjase a la administración.

Descuentos y facilidades a los suscriptores.

Academia—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).



Compañía Transatlántica

(Antes de A. López y Cia.)

Servicio del mes Mayo de 1917

El día 9 saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el nuevo vapor de 15.400 toneladas.

Reina Victoria Eugenia

El 10 de Mayo saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo, el magnífico vapor

Santa Isabel

El Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona saldrá de este puerto el magnífico vapor

Cataluña

El de Mayo saldrá de este puerto directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor.

Manuel Calvo

El día 18 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabana, Curagao y La Guaira, el magnífico vapor

Buenos Aires

El 30 de Mayo saldrá de este puerto para Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao el magnífico vapor

León XIII

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún documento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes,

Viuda é hijos de Juan La-Rocha Alfonso XIII, 35.

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

	Pesetas
Capital suscrito	15.000.000'00
Capital desembolsado	8.760.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1915	37.258.101'12
Pagado á los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915	70.538.361'59

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas e diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informe dirigirse al Inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandiño.—Alfonso XIII, 32.

Delegada:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señora Viuda é hijos de Juan La-Rocha.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.

Publiquense o no, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península.

Para nuestros lectores de La Laguna GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto en calle de Herradores.

Linea a las Antillas DE LA COMPAÑIA TRANSMEDITERRANEA

Hacia el día 23 del actual saldrá de este puerto para Puerto Rico y Habana el rápido vapor

Torras y Bages

para cuyo puerto admite carga.

Para informes los consignatarios Bosch y Sintés (casa de J. A. Brage).

"ALBINGIA"

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000

CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

Sociedad Trasmediterranea de Barcelona

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores REINA VICTORIA, y DELFIN, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.

CUATRO viajes al mes, saliendo de Tenerife los días 2 ó 3, 11, 17 y 28

Servicio del mes de Mayo

PARA CADIZ

Vapor DELFIN, capitán Bachs, el día 3.
PARA CADIZ Y SEVILLA
Vapor REINA VICTORIA, capitán Maestre, los días 11 y 28.
PARA CADIZ(VIA LAS PALMAS)
Vapor DELFIN, capitán, Bachs, el día 17.
PARA LAS PALMAS
Los días 7, 17, 22 y 28 á las 8 de la noche.
PARA SANTA CRUZ DE LAPALMA
El día 15 a las 8 de la noche.

AGENTE, J. A. BRAGE, Cruz Verde 24.

CASA PARA HUÉSPEDES

"EL CIPRÉS" (OROTAVA)

Esta casa situada cerca de la carretera, en el camino entre la Villa y el Puerto, es muy conocida por su excelente posición en medio del Valle, bonitos jardines, higiene confort y esmerado trato. Habitación y comida de 7 a 10 pesetas por día. Se hacen rebajas si la estancia es más de un mes. Tiene baños, luz eléctrica y teléfonos. Dirección, "El Ciprés" Orotava.

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes	1'50
Trimestre	4'50
Año	16'00
Extranjero año	24'00

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea	0'25
2.ª id. id.	0'15
3.ª id. id.	0'10
4.ª 5.ª y 6.ª id. id.	0'05

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho á la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes.**

Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que á la salida del teatro se servirán cenas á la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Trabajo a domicilio

7 DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

"El consultor de los bordados"

Periódico quincenal

Dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción

Edición de lujo. 1 año ó sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas. Edición económica. 1 año ó sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 esquina a Candelaria (a).

Consultorio Médico-Quirúrgico

de J. Aparicio Suárez

Ex-interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, ídem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz.

Medicina interna, Cirugía General, Enfermedades de los ojos. Sifiliografía, Inyecciones intravenosas de Salvarsan (606), Neosalvarsan. Horas de consulta de 1 a 2. Para los pobres de 2 a 3, excepto los domingos. Rambla de Pulido 51.



	PAQUETES DE PASTILLAS	ESMETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 17
2.ª marca: Chocolate de familia...	480	14 y 16
3.ª marca: Chocolate económico...	380	14

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 8 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Fortes abobados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con envase, sin ella y a la familia. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

DISPONIBLE PARA LA

Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A. G.

cable alemán

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico	Oficial de Infantería.
Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis	Oficial de Infantería.
Cenfor y Llopis, D. Andrés	Farmacéutico militar.
Conde y Conde, D. Juan	Capellán Castrense.
Fernández Oliya, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Garay y Galiano, D. Luis	Teniente de navío é Ingeniero Hidrógrafo
Jareño Ruiz, D. Emilio	Oficial Radio telegrafista y Maestro su perior.
Martínez Ballesteros, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Oliver Amorós, D. Miguel	Secretario intérprete del Cuerpo de Sanidad exterior y Perito Mercantil.
Ortega Nieto, D. Luis	Médico del Cuerpo de Sanidad exterior.
Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael	Del Cuerpo de Estadística y Profesor Mercantil.
Rizo González, D. Carlos	Oficial de telegrafos, Perito mecánico, electricista y delineante de Obras Públicas.
Rosa Real, D. Julio de la	Ingeniero Industrial é Inspector de buques.
Vallino Balaguer, D. Vicente	

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real.

Para informes y detalles, pidanse Reglamentos.

"Mundial Música"

Publicación mensual

La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música.

Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.